



# ASSEMBLÉE NATIONALE

## 9ème législature

### Europe de l'Est

Question écrite n° 50685

#### Texte de la question

M Marc Dolez attire l'attention de M le ministre d'Etat, ministre des affaires étrangères, sur le collège universitaire de Moscou, qui a été inauguré le 30 septembre 1991. Il s'agit là d'une initiative exemplaire, qui permet de renforcer considérablement la présence culturelle française en URSS. C'est pourquoi, il le remercie de bien vouloir lui indiquer si le Gouvernement a l'intention de favoriser la création d'établissements de ce type dans chacun des pays d'Europe centrale.

#### Texte de la réponse

Reponse. - La présence universitaire française s'est enrichie en Europe centrale par le lancement, depuis le dernier trimestre 1991, de trois projets. Si chacun de ces projets a sa nature propre, tous renforcent nos capacités de connaissance et d'analyse des sociétés concernées, en même temps qu'ils participent à la reconversion des élites intellectuelles d'Europe centrale. 1. Collegium de Budapest. Initiative du sommet culturel franco-allemand de septembre 1991, le Collegium de Budapest, créé en juillet 1991, est destiné à la recherche et à la formation à la recherche. C'est un projet multilatéral auquel contribuent des fondations et des Länder allemands, une fondation suisse et le ministère de la recherche autrichien, aux côtés des ministères français des affaires étrangères et de la recherche. Des chercheurs français y seront accueillis pour des séjours d'étude de trois à neuf mois. 2. Centre français de recherche en sciences sociales de Prague. Créé à la seule initiative du ministère des affaires étrangères, cette structure française a pour vocation d'aider la formation des chercheurs tchecoslovaques aux méthodes françaises en sciences sociales, de constituer une communauté de chercheurs français spécialistes de l'Europe centrale, de servir de point de rencontre entre les milieux scientifiques des deux pays dans le domaine des sciences sociales. 3. Centre de recherche en sciences sociales de Berlin. Initiative française, à l'instar du centre de Prague, bénéficiant du partenariat intellectuel de l'Allemagne et d'abord des trois universités de Berlin, ce centre est en cours de réalisation. Il s'agit de renforcer la coopération franco-allemande en sciences sociales, notamment en direction de l'Europe centrale et orientale, dont les processus de transformation seront plus particulièrement étudiés. Plus largement, le programme de ce nouveau centre portera sur l'étude pluridisciplinaire et comparative des sociétés contemporaines, sans négliger leur dimension historique. Pour développer ce programme, le centre coordonnera les moyens en chercheurs mis à sa disposition par le ministère de l'éducation nationale, le ministère de la recherche et de la technologie ainsi que par le CNRS. L'intérêt marqué des autorités politiques de Berlin pour cette initiative se traduit par leur offre d'accueillir le centre dans un bâtiment central et spacieux.

#### Données clés

**Auteur :** [M. Dolez Marc](#)

**Circonscription :** - Socialiste

**Type de question :** Question écrite

**Numéro de la question :** 50685

**Rubrique :** Politique extérieure

**Ministère interrogé** : affaires étrangères

**Ministère attributaire** : affaires étrangères

Date(s) clé(s)

**Question publiée le** : 2 décembre 1991, page 4857